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IBANEIS ROCHA E BANCADA DO 
DF SAEM EM DEFESA DO FCDF
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O GOVERNADOR REUNIU TODA A BANCADA DO DF E PRESIDENTES DE PARTIDOS COM REPRESENTATIVIDADE NO CON-
GRESSO PARA REFORÇAR QUE O FUNDO CONSTITUCIONAL É VITAL PARA A SAÚDE, SEGURANÇA E EDUCAÇÃO DA CAPITAL.

CIDADES

ESPORTES

Os profi ssionais já estão aptos a realizar ações de campo como visitas domiciliares e comu-
nitárias no combate à dengue, além de atuarem nos serviços de atenção básica. PÁGINA 6
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FLU TEM JOGO 
DECISIVO PARA A 
PERMANÊNCIA NA 
SÉRIE A DE 2025

GDF NOMEOU 800 NOVOS AGENTES PARA 
REFORÇAR O COMBATE ÀS ARBOVIROSES

GDF DESTINA MAIS DE R$ 31 MILHÕES 
PARA GRANDE REFORMA DA PONTE JK

O Tricolor carioca, que 
soma 40 pontos, enfrenta o 
Cuiabá, nesta quinta-feira 
(5), a partir das 20h. Além 
de precisar da vitória, time 
ainda tem de contar com 

tropeço do Bragantino, que 
enfrenta o Athletico-PR, no 

mesmo horário, em Curitiba.

Câmara aprova urgência 
para propostas de ajuste 
fi scal do governo

A votação do mérito das propostas fi cou para 
próxima semana. Com críticas da oposição e de 
partidos aliados, o líder do governo na Câmara, 
deputado José Guimarães (PT-CE), afi rmou que 
o governo vai negociar as emendas.

Política

Esta será a primeira vez que a estrutura, que liga o Lago Sul à área central de Brasí-
lia, passará por uma grande intervenção desde a inauguração, em 2002. Governador 

Ibaneis Rocha reiterou a importância do monumento para a capital federal. PÁGINA 2
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DECISIVO PARA A 
PERMANÊNCIA NA 

soma 40 pontos, enfrenta o 

de precisar da vitória, time 

tropeço do Bragantino, que 
enfrenta o Athletico-PR, no 

mesmo horário, em Curitiba.
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CIDADES

Governo do Distrito Fede-
ral (GDF) publicou nesta 
quarta-feira (4) a licitação 
para contratação de empresa 

responsável pela reforma da Ponte 
Juscelino Kubitschek, no Lago 
Sul. O aviso foi divulgado no 
Diário Oficial do Distrito Federal 
(DODF) e compreende os serviços 
de recuperação e reforços estrutu-
ral e projetos complementares, se 
necessário, para a reformulação da 
ponte. O valor estimado da obra é 
de R$ 31.571.447,44.

O governador Ibaneis Rocha 
falou sobre a importância da ponte 
para a cidade – como transporte e 
ponto turístico – durante a inau-
guração do Bosque do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ). “É um 
símbolo da nossa cidade, constru-
ída pelo ex-governador Joaquim 
Domingos Roriz. Foi um processo 
bastante difícil, porque a tecnolo-
gia adotada na construção da Ponte 
JK é muito específica. Fizemos 
uma primeira licitação há uns dois 
anos, que deu deserta. Tivemos que 
contratar empresas especializadas 
para isso. Esperamos no início do 
ano que vem começar a obra de 
revitalização desse que talvez seja 
não só um dos maiores monumen-
tos da capital da República, mas 
talvez da América Latina”, avaliou 
Ibaneis Rocha.

“A nossa ponte realmente é um 
símbolo da nossa cidade e o nosso 
cuidado com ela e com todos os 
outros equipamentos públicos 

O

Ibaneis: a ponte é um símbolo da ciade e deve-se ter cuidado com ela e com outros equipamentos 
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Ponte JK será reformada com 
investimento de R$ 31,5 milhões
UM DOS principais 
cartões-postais de 
Brasília receberá 
a primeira grande 
intervenção desde 2002

Projeto Comunicador do Futuro está com inscrições abertas até sexta (6) 

Gerulina: “Se nos descuidamos um pouco, o mosquito aparece” 
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INSCRIÇÃO ABERTA PAR A CURSO GRATUITO 
EM ÁREAS DE COMUNICAÇÃO NESTA SEXTA

Agentes ambientais 
visitam residências 
contra foco da dengue

De porta em porta, agentes 
de Vigilância Ambiental Secretaria 
de Saúde percorrem as ruas 
do Distrito Federal. As visitas 
pretendem orientar e proteger a 
população contra o Aedes aegypti, 
mosquito transmissor da dengue, 
febre amarela, zika e chikungunya.

Foi durante esse trabalho 
contínuo que a equipe da secre-
taria bateu no portão da dona de 
casa Gerulina Santana Ferreira, 74 
anos, no Residencial das Acácias, 
no Sol Nascente, nesta semana. 
Cuidadosa, ela levou um susto 
ao ser avisada que um pratinho 
de plantas abrigava larvas. “Mi-
nha casa é sempre limpa, mas 
machuquei o braço e fiquei uns 
dias sem poder fazer a vistoria no 
jardim. Sempre recebo os agentes 
porque, se nos descuidamos 
um pouco, o mosquito aparece. 
Ainda bem que viram a situação 
e ajudaram a combater”, disse.

Ainda na residência de Ge-
rulina, os agentes instalaram dis-
seminadora de larvicidas (EDLs), 
uma armadilha para o mosquito. 
“Achei muito legal essa estratégia. 
Nunca tinha visto. Achei inteligen-
te e me explicaram como funciona. 
Mais uma ferramenta importante 
para pegar esse bicho perigoso”, 

comemorou a moradora.
Os Avas também visitaram a 

casa da psicóloga Lidiane Maria 
de Sousa, 43. “Tomamos muito 
cuidado com as plantas e o lixo é 
tampado. Porém, a caixa d’água é 
essencial. Por conta da correria, 
tinha mais de uma semana que eu 
nem olhava. Os ovos já eclodiram 
e não percebi”, revelou.

MAPEAMENTO
Em acréscimo às vistorias 

e às armadilhas, as equipes 
também contam com tecnologias 
específicas que ajudam no com-
bate à dengue. São realizados, 
testes com o material coletado. A 
intenção é distinguir se as larvas 
são ou não do Aedes aegypti. 
Essa identificação permite fazer 
um mapeamento dos focos da 
doença. Em caso positivo, a 
equipe retorna ao local para um 
tratamento mais intenso com 
inseticida.

A manicure Zilma dos Santos, 
43, não hesitou na hora de abrir a 
porta aos agentes. Ela relatou ter 
tido dengue no começo do ano e 
passou nove dias internada com 
dores. “Não tenho mais plantas, 
mantenho o quintal bem limpo e 
troco sempre a água dos animais.

O projeto Comunicador 
do Futuro está com inscrições 
abertas para cursos gratuitos 
em áreas da comunicação e do 
audiovisual. As formações estão 
sendo promovidas na Praça 
da Bíblia, em Ceilândia, desde 
segunda-feira (2) e seguem até 
o final deste mês. Há vagas para 
as turmas de operador de áudio, 
produção audiovisual e gestão 
de redes sociais. O prazo de 
inscrição termina nesta sexta-
-feira (6) e a solicitação deve 
ser feita presencialmente, com 
apresentação de documento 
de identificação com foto e 
comprovante de residência. 

Esta é a segunda edição da 
iniciativa, que conta com fomen-
to do Governo do Distrito Federal 
(GDF), por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa 
(Secec-DF). “O projeto viabiliza 
oportunidades para que jovens 
possam se capacitar e, assim, 
aumentar a chance de entrarem 
em um mercado de trabalho 
competitivo, que precisa de 
novos talentos. Ao apoiar esses 

projetos, contribuímos para o 
desenvolvimento da economia 
criativa do DF e, principalmente, 
para a melhoria da perspectiva 
de futuro desses jovens”, des-
taca o titular da pasta, Claudio 
Abrantes.

Podem participar cidadãos 
com idade acima de 16 anos, 
incluindo jovens da rede pública 
e idosos, e agentes culturais. Há 
vagas reservadas para pessoas 
com deficiência (PcDs). Cada 
participante pode se inscrever 
em até duas modalidades, e 
as turmas são distribuídas nos 
períodos matutino, das 8h às 
10h ou das 10h às 12h, e ves-
pertino, das 14h às 16h ou das 
16h às 18h. Quem completar, 
no mínimo, 75% do curso, que 
tem carga horária de 40 horas, 
receberá um certificado. O 
primeiro ciclo de formação teve 
quase 400 formandos.

A segunda edição das 
oficinas gratuitas já passou por 
Samambaia e, ao fim das aulas 
em Ceilândia, vai para Recanto 
das Emas e Paranoá. 

> CEILÂNDIA

> SOL NASCENTE

AGÊNCIAS DO TRABALHADOR TÊM 1.433 VAGAS ABERTAS NESTA QUINTA (5)

As agências do trabalhador do 
Distrito Federal oferecem, nesta quin-
ta-feira (5), 1.433 vagas para quem 
procura um emprego. Há posições 
para candidatos de diferentes níveis de 
escolaridade, com e sem experiência. 
Algumas oportunidades são exclusi-
vas para pessoas com deficiência. Os 
salários chegam a R$ 3,5 mil.

O cargo que oferece maior remu-
neração é o de analista de projetos 

industriais (economista), em Santa 
Maria. Há uma vaga aberta e o can-
didato precisa ter ensino médio com-
pleto e experiência prévia na função.

Já o posto com mais vagas aber-
tas é o de repositor de mercadorias, 
sem local de trabalho fixo. São 60 
oportunidades para pessoas com 
ensino fundamental completo. Não 
há, porém, exigência de experiência. 
O salário é de R$ 1.515.

Para participar dos processos 
seletivos, basta cadastrar o currículo 
no aplicativo Sine Fácil ou ir a uma 
das 14 agências do trabalhador, das 
8h às 17h, durante a semana. Mesmo 
que nenhuma das oportunidades 
do dia seja atraente ao candidato, o 
cadastro vale para oportunidades 
futuras, já que o sistema cruza dados 
dos concorrentes com o perfil que as 
empresas procuram.

Empregadores que desejam ofer-
tar vagas ou utilizar o espaço das 
agências do trabalhador para entrevis-
tas podem se cadastrar pessoalmente 
nas unidades ou pelo aplicativo Sine 
Fácil. Também é possível solicitar 
atendimento pelo e-mail gcv@setrab.
df.gov.br. Pode ser utilizado, ainda, 
o Canal do Empregador, no site da 
Secretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Renda (Sedet).
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Comerciantes da Feira do Riacho Fundo II foram regularizados

Feirantes de três RAs recebem documento para atuar
Nesta quarta-feira (4), 267 

trabalhadores receberam docu-
mento do Governo do Distrito 
Federal que permite a ocupação 
dos espaços públicos para a 
atividade comercial nas Feiras 
Permanentes do Riacho Fundo 
II e do Setor O, em Ceilândia, 
no Shopping Popular de Ceilân-
dia e no Mercado das Flores. A 
entrega foi feita pela Secretaria 
de Governo (Segov-DF) após re-
cadastramento feito em parceria 
com as administrações regionais 
e associações de feirantes.

O documento concedido é 
uma autorização de uso pelo qual 
a administração consente que o 
particular utilize o bem público 
com exclusividade, por tempo 
indeterminado, de acordo com 
interesse público, até a realização 
de licitação.

O secretário de Governo, 
José Humberto Pires de Araújo, 
informou aos feirantes que o GDF 
está trabalhando para revitalizar 

as estruturas e o movimento das 
feiras, e regularizar o trabalho 
da categoria. “Todo mundo vai 
sair com o seu documento porque 
dentro do projeto Feira Legal, a 
primeira coisa é você ter seu docu-
mento para dormir em paz”, disse. 
“Nós estamos reformando as fei-
ras, não chegamos em todas ainda 
porque são 38 feiras. Fizemos 12 

e vamos fazer 20 ano que vem. E 
vamos transformar o ambiente em 
que vocês trabalham, para tornar 
mais atrativo”, anunciou.

Francisco Rodrigo Vastim é 
presidente da Associação do Sho-
pping Popular de Ceilândia, onde 
tem uma banca de eletrônicos há 
18 anos. Ele recebeu recentemente 
o documento de regularização. 

“Hoje eu vim aqui como repre-
sentante dos feirantes. O feirante 
fica muito agradecido quando 
recebe o documento da banca, ter 
o termo na mão é uma segurança, 
é ter o trabalho regular ”, disse.

A feirante Cláudia Costa da 
Silva foi uma das contempladas. 
Ela tem um salão de beleza na 
Feira Permanente do Riacho Fun-
do II. “É bom porque a gente fica 
legalizado e se o fiscal chegar, a 
gente tem como ter certificação. 
É uma garantia de trabalho”, 
comemora.

O interessado em regularizar 
a ocupação da banca onde já 
trabalha, deve solicitar requeri-
mento padronizado disponível na 
administração regional da cidade 
a qual pertence a feira. Após 
atendimento dos requisitos legais, 
a documentação é encaminhada 
para a Secretaria Executiva das 
Cidades, responsável pela emis-
são de Termo de Autorização de 
Uso Precário.

> COMÉRCIO

> EMPREGO

aqui do Distrito Federal é muito 
grande. Isso devolve à população 
satisfação, devolve à população um 
sentimento de pertencimento com 
a nossa cidade, e isso é importante, 
esse amor de todos pela capital 
da República, pelo lugar que deu 
tanta oportunidade a todos nós”, 
concluiu.

Esta será a primeira vez que 
a Ponte JK, que liga o Lago Sul 
à área central de Brasília, passará 
por uma grande reforma desde a 
inauguração, em 2002. A estrutura 
tem cerca de 1,2 mil m de extensão 
por 24 m de largura. Possui três 
pistas em cada sentido, dois pas-
seios para pedestres e três arcos de 
240 m. Também é conhecida po-

pularmente como Terceira Ponte.
O diretor presidente da Nova-

cap, Fernando Leite, detalhou que 
a obra era executado em quatro 
etapas. A primeira, já licitada, é 
para troca das juntas de dilatação. 
A segunda é a atual, que diz respei-
to à parte estrutural da Ponte JK. 
Na sequência, a Novacap fará as 
etapas de pintura e estais (cabos de 
aço), e por último a pavimentação.

“A licitação publicada hoje é 
para cuidar de tudo aquilo que a 
gente não vê da ponte, a estrutura, 
que está abaixo da água. O governo 
está cuidando de renovar a cidade, 
não só com a ponte, mas com o 
Teatro Nacional, a Piscina com 
Ondas, as obras dos tribunais, as 

calçadas, que esperamos chegar 
a 700km de calçadas até o fim 
do ano. Essa é uma preocupação 
nossa de cuidar dos equipamentos 
públicos, das estruturas e prédios”, 
destacou Fernando Leite.

Segundo o presidente da Nova-
cap, a obra completa da ponte deve 
ter investimento de R$ 92 milhões.

Antes dessa grande interven-
ção, porém, este GDF executou 
manutenções na ponte nos últimos 
anos. A Novacap atuou em servi-
ços de manutenção para reparar as 
juntas de dilatação da ponte, e a 
CEB Iluminação Pública e Servi-
ços (CEB Ipes) executou trabalhos 
para repor cabos e substituir proje-
tores vandalizados da iluminação .



3BRASÍLIA AGORAWWW.BRASILIAAGORA.COM.BRBRASÍLIA, QUINTA-FEIRA, 5 DE DEZEMBRO DE 2024

CIDADES

FOTO: RENATO ALVES/AGÊNCIA BRASÍLIA

FOTO: GEOVANA ALBUQ UERQ UE/AGÊNCIA BRASÍLIA

FCDF É VITAL para 
garantir uma boa 
Saúde, Educação e 
Segurança para todo 
o Distrito Federal

Governador reuniu-se com lideranças parlamentares e o presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira

Ibaneis Rocha reitera que prejudicar o Distrito Federal é prejudicar o país

Recurso garante segurança à capital federal

governador Ibaneis Ro-
cha e a vice-governadora 
Celina Leão debateram 
com o presidente da Câ-
mara dos Deputados, 

Arthur Lira, e parlamentares 
o corte de gastos anunciado 
pelo governo federal que pode 
afetar os repasses do Fundo 
Constitucional (FCDF). O Na 
quarta-feira, o plenário da 
Câmara aprovou o regime de 
urgência para o Projeto de Lei 
(PL) 4.6 14/ 20 24.

Ibaneis Rocha reuniu toda 
a bancada do DF, tanto de se-
nadores quanto de deputados, 
e presidentes de partidos com 
representatividade no Con-
gresso Nacional para reforçar 
que o Fundo Constitucional é 
vital para a saúde, segurança 
e educação da capital. “A 
unidade mostra que isso é um 
tema que atinge a todos, sem 
coloração partidária. O pre-
sidente Arthur [ Lira]  nos fez 
as colocações no sentido da 
tramitação do PL aqui. Ele tem 
a intenção de votar a urgência, 
até para que ele possa indicar 
o relator. Nos disse que vai 
indicar um relator que tenha 
conhecimento dessas questões 
orçamentárias e para nós isso 
é muito importante, porque 

O governador também res-
saltou que o FCDF é usado 
para garantir a segurança no 
Distrito Federal e citou como 
exemplo uma declaração que 
ouviu do ministro da Justiça, 
Ricardo Lew andow ski, de 
que, em Brasília, ele tem uma 
vida tranquila e pode andar 
nas ruas. “Nós conseguimos 
afastar o crime organizado da 
capital da República. Graças a 
Deus, o monitoramento feito 
pela Polícia Civil e o trabalho 
da Polícia Militar têm nos 
ajudado nesse sentido, e nós 
temos que ter a proteção da 
cidade como um todo. Tem que 
ter a compreensão de todos os 
brasileiros que prejudicar o 
Distrito Federal é prejudicar o 
país. E o reÀexo dessa alteração 
do fundo vai trazer o engessa-
mento dessas áreas prioritárias, 
em especial a questão da segu-
rança”, apontou Ibaneis Rocha.

Participaram da reunião 
com Arthur Lira presiden-
te locais de siglas, como a 
vice-governadora Celina Leão 
(Progressistas), o presidente 
da Câmara Legislativa do DF, 
W ellington Luiz (que preside 
o MDB-DF), Manoel Arruda 
(União Brasil), W anderley  

Tavares (Republicanos), Paulo 
Octávio (PSD) e a deputada 
federal Bia Kicis (PL).

Também estiveram presen-
tes todos os representantes do 
DF no Senado, os senadores 
Izalci Lucas, Damares Alves e 
Leila Barros, e toda a bancada 
brasiliense na Câmara (forma-
da pelos deputados Rafael Pru-
dente, Fred Linhares, Gilvan 
Máximo, Julio Cesar, Alberto 
Fraga, Erika Kokay , Reginaldo 
Veras e Bia Kicis), além da 
deputada Antônia Lúcia, do 
Acre, e do deputado distrital 
Eduardo Pedrosa.

Após a reunião com Lira, 
Ibaneis Rocha encontrou-se 
com o presidente nacional do 
Republicanos, Marcos Pereira, 
e com o deputado federal Hugo 
Motta, do mesmo partido, para 
detalhar como o GDF investe 
os recursos do Fundo Consti-
tucional e também a política de 
impostos no DF. O governador 
do DF também conversou com 
o presidente nacional do MDB, 
o deputado federal Baleia Rossi.

ORIGEM
Previsto na Constituição 

Federal de 1988, o Fundo 

Constitucional do Distrito Fe-
deral (FCDF) é um mecanismo 
financeiro para arcar com áreas 
essenciais para o funcionamen-
to da capital. Os recursos são 
usados para custear a organiza-
ção e a manutenção da Polícia 
Civil, da Polícia Penal, da 
Polícia Militar e do Corpo de 
Bombeiros Militar do Distrito 
Federal, bem como assistência 
financeira para execução de 
serviços públicos de saúde e 
educação.

Na semana passada, a 
União divulgou um pacote 
que prevê uma série de me-
didas para reduzir os custos 
federais em R$ 70 bilhões em 
dois anos. Entre os pontos está 
a alteração da cláusula de rea-
juste do Fundo Constitucional. 
O Ministério da Fazenda quer 
alterar a correção do Fundo 
Constitucional.

Atualmente, a variação se-
gue a Receita Corrente Líquida 
(RCL) da União, e a proposta do 
governo federal é que o repasse 
seja vinculado ao Í ndice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), indicador da 
inÀação do país, o que pode re-
presentar uma perda bilionária 
para a capital do país.

nós temos como demonstrar a 
uma pessoa que tem esse en-
tendimento quais os impactos 
disso na vida da população 
brasiliense e também de todos 
aqueles que procuram a nossa 
capital. Existe uma consciên-
cia coletiva de que não existe 
capital da República se não 
tiver financiamento da 8nião.́

Ibaneis relatou ter reforça-
do ao presidente da Câmara 
as diferenças entre o Fundo 
Constitucional e os Fundos 
de Desenvolvimento Regio-
nal. “São coisas que não po-
dem ser comparadas e eu fiz 
questão de explicar isso ao 
presidente Arthur Lira, porque 
o Fundo Constitucional é um 
fundo de custeio, enquanto 

esses demais fundos que são 
importantes para o país são 
fundos de desenvolvimento e 
de investimento. E no nosso 
caso aqui nós temos um fundo 
que está estritamente vincula-
do à questão da segurança da 
capital da República, inves-
timentos na área de saúde e 
educação. Então eu não posso 
mexer nesse dinheiro em nada 
que não seja dessa maneira. 
E tive a oportunidade de ex-
plicar também, com o apoio 
de todas as bancadas, que a 
utilização desse fundo aqui no 
Distrito Federal tem sido feita 
com muita responsabilidade 
ao longo desses últimos anos. 
Q uem analisar a execução 
do Fundo vai ver que eu não 

peguei esse dinheiro e saí dis-
tribuindo reajustes para todo 
mundo. Tudo foi feito com 
muita negociação.”

O governador também 
ressaltou que o FCDF é usado 
para garantir a segurança no 
DF e citou como exemplo 
uma declaração que ouviu 
do ministro da Justiça, Ri-
cardo Lew andow ski, de que, 
em Brasília, ele tem uma 
vida tranquila e pode andar 
nas ruas. “Nós conseguimos 
afastar o crime organizado da 
capital da República. Graças a 
Deus, o monitoramento feito 
pelas polícias têm nos ajudado 
nesse sentido, e nós temos que 
ter a proteção da cidade como 
um todo. 

O

Bancada do DF apoia Ibaneis 
pelo Fundo Constitucional

Inclusão como área prioritária deixa o DF mais competitivo
O Conselho Deliberativo do 

Desenvolvimento do Centro-
-Oeste (Condel) aprovou, nesta 
quarta-feira (4), a programação 
orçamentária do Fundo Consti-
tucional de Financiamento do 
Centro-Oeste (FCO) para 20 25. 
A decisão significa uma vityria 
para o DF, que foi classificado 
como região prioritária, por ser 
integrante da Região Integrada 
do Distrito Federal e Entorno 
(Ride). A proposta aprovada 
promete impulsionar a atração 
de indústrias, a geração de 
empregos e o fortalecimento 
da economia local.      

Até este ano, os empresários 

enfrentavam condições desfa-
voráveis em comparação aos 
municípios goianos integrantes 
da Ride. Isso incluía taxas de 
juros mais altas e limites de 
financiamento menores, o que 
dificultava a competitividade. 
Com o reenquadramento na 
programação, válido a partir de 
20 25, o cenário será equilibra-
do, permitindo que os recursos 
do FCO tenham um impacto 
ainda mais significativo.

“Essa alteração é essencial 
para que o DF possa competir 
em condições de igualdade 
com outros integrantes do 
FCO. Este fundo tem sido um 

aliado na implantação de novas 
empresas e também na compra 
de máquinas e insumos para 
empresários, comerciantes e 
produtores rurais,” afirma o 
governador Ibaneis Rocha.            

Para o secretário de Desen-
volvimento Econômico, Traba-
lho e Renda do DF, Thales Men-
des, a aprovação da proposta 
“corrige uma distorção histórica, 
criando condições iguais para 
os empreendedores do Distrito 
Federal. Estamos abrindo as 
portas para que novas indústrias 
se instalem no DF, gerando mais 
empregos e movimentando a 
economia local.”

No relatório de operações 
efetivadas no FCO em 20 23, foi 
destaque o marco conquistado 
pelo DF, pelo qual 10 0 %  das 
operações aprovadas no conse-
lho local foram transformadas 
em crédito consolidado. Além 
disso, o Conselho de Financia-
mento à Atividade Produtiva 
(Cofap), coordenado por Tha-
les, encerrará o exercício de 
20 24 sem nenhuma proposta 
pendente de aprovação. Todas 
as propostas lançadas no siste-
ma e aptas a julgamento foram 
analisadas, evidenciando efici-
ência e agilidade nos processos 
administrativos. Iniciativa visa oferecer serviços essenciais a mães cuidadoras de PcDs

Projeto aprovado na CLDF reforça compromisso com a preservação 
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Projeto, que será lançado 
na segunda (9),  beneficiará 
mais de 6 mil pessoas no DF

Aprovado projeto pela 
preservação da Caesb 
como empresa pública

A Secretaria da Mulher 
(SMDF), em parceria com o 
Instituto Cultural Social do Dis-
trito Federal ( INCS), lança na 
próxima segunda-feira (9), na 
Praça da Bíblia, em Ceilândia, o 
projeto Mães Mais que Especiais. 
Aberta ao público, a iniciativa 
pioneira é destinada a atender 
gratuitamente mães e cuidadoras 
de pessoas com deficiência em 
várias regiões do Distrito Federal.

Com o objetivo de beneficiar 
mais de 6 mil pessoas em seis 
regiões administrativas, o pro-
jeto, além de oferecer serviços 
essenciais, irá promover a cons-
cientização sobre a importância 
de políticas públicas inclusivas.

Os atendimentos estão 
estruturados em cinco eixos 
principais:

Saúde Integral – Serão ofe-
recidos serviços de saúde, tera-
pias e palestras sobre prevenção 
de doenças e enfrentamento à 
violência de gênero.

Autonomia Econômica – 
O foco será a capacitação, com 
oficinas, treinamentos e men-
torias em empreendedorismo e 
educação financeira.

Educação, Cultura e Lazer
– Haverá atividades artísticas, 
lúdicas e oficinas.

Desenvolvimento Social – 
Oferecerá orientação jurídica e 
acesso a políticas sociais.

Informação e Divulgação
– Distribuirá materiais informati-
vos e exibirá vídeos sobre os pro-
gramas da Secretaria da Mulher.

CRONOGRAMA DE
ATIVIDADES ITINERANTES 
Ceilândia: 9 a 14 de dezem-

bro de 2024 – Praça da Bíblia, 
Ceilândia Centro

Santa Maria: 20 a 25 de 
janeiro de 2025 – Ao lado da 
Administração Regional

Planaltina: 17 a 22 de 
fevereiro de 2025 – Praça da 
Administração Regional

Samambaia: 17 a 22 de 
março de 2025 – Centro Urbano 
Samambaia Sul

São Sebastião: 28 de abril 
a 3 de maio de 2025 – Q. 101 
Conjunto 08

Sol Nascente/Pôr do Sol:
9 a 14 de junho de 2025 – SHSN 
VC 311, Trecho II

SERVIÇO
Lançamento do projeto 

Mães Mais que Especiais.
Data: Segunda-feira, 9 de 

dezembro, às 9h. Local: Praça 
da Bíblia, Ceilândia Centro.

A Câmara Legislativa do 
Distrito Federal aprovou, por 
unanimidade, um projeto de lei 
que reforça o compromisso com 
a preservação da Companhia de 
Saneamento Ambiental (Caesb) 
como empresa pública e patri-
mônio do DF. A iniciativa, que 
partiu do Executivo e foi votada 
na terça-feira (3), altera a estru-
tura da companhia para garantir 
a prestação de serviços públicos 
de qualidade e a modernização 
da empresa.

O governador do Distrito 
Federal, Ibaneis Rocha, afirmou, 
durante discurso na reunião do 
Conselho de Desenvolvimento 
Econômico, Sustentável e Es-
tratégico do Distrito Federal 
(Codese-DF), também na terça, 
que o projeto de lei eterniza a 
Caesb.            

A medida traz segurança 
jurídica. Uma das principais 
alterações é a mudança do 
formato de concessão para o de 
prestação de serviços direta. A 
mudança assegura a permanên-
cia da Caesb como responsável 
pelos serviços de saneamento 

básico e fornecimento de água. 
No formato anterior, a conces-
são, aprovada em 2002, se 
encerraria em 2032.               

O presidente da Caesb, Luís 
Antônio Almeida Reis, destaca 
a importância da mudança 
na legislação para garantir a 
qualidade do serviço prestado 
no Distrito Federal e para a 
preservação da companhia 
como empresa pública.

SEGURANÇA
“O projeto nos dá segurança 

porque dispensa discussões 
sobre a necessidade de prorro-
gação ou mesmo de uma nova 
concessão mediante licitação 
pública. É um passo que forta-
lece o perfil público da Caesb 
e deixa muito claro esse nosso 
compromisso”, afirma.

A nova legislação também 
facilitará a modernização e a 
expansão das operações da 
Caesb. A autorização para gerar 
e comercializar energia elétrica 
e gás para consumo próprio, por 
exemplo, reduzirá os custos da 
companhia.

> “MÃES MAIS QUE ESPECIAIS”

> UNANIMIDADE

> FCO
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Proposta ainda deve ser votada em turno suplementar antes de ir à Câmara
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PSB pode ser comandado  
em 2025 pelo prefeito
de Recife, João Campos

O PSB iniciou um processo 
de renovação da imagem do 
partido na tentativa de se viabi-
lizar como alternativa no campo 
progressista.

A legenda discute tanto uma 
nova geração assuma cargos de 
comando quanto a renovação 
de suas propostas partidárias.

A ideia é se apresentar como 
uma alternativa ao PT no campo 
da esquerda, com a possibilidade 
de a sigla ser federal, a exemplo 
do PDT.

Para isso, o partido discute 
internamente que o prefeito de 
Recife, João Campos, assuma 
o comando nacional da legenda 
em 2025.

Campos é um dos prefeitos 

mais populares do país e tem o 
apoio do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva para ser candidato ao 
governo pernambucano em 2026.

Além disso, a cúpula da sigla 
tem evoluído em apresentar 
propostas que hoje são consi-
deradas monopólios da centro-
-direita, como em segurança 
pública e em desenvolvimento 
econômico.

Para 2026, o PSB quer 
manter a aliança nacional com o 
PT. Inclusive, mantendo Geraldo 
Alckmin como candidato a vice-
-presidente na chapa com Lula.

O projeto em médio prazo 
é de tentar viabilizar uma can-
didatura própria ao Palacio do 
Planalto em 2030 ou 2034.

> RENOVAÇÃO

POLÍTICA
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> REGULAÇÃO

APÓS CRÍTICAS, governo 
promete negociar. 
Votação do mérito das 
propostas ficou para 
próxima semana

Votação da urgência foi apertada, pois os deputados estão insatisfeitos com critérios para liberação das emendas

Pacheco e Arthur Lira querem concluir tramitação do texto ainda este ano

Projeto de lei que estabelece regras para 
inteligência artificial no Brasil vai a plenário

Plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou, nessa 
quarta-feira (4), por mais 
de 26 0  votos favoráveis, as 

urgências dos projetos de lei que 
compõe o pacote de corte de gas-
tos anunciado pelo governo para 
adequar o orçamento ao arcabouço 
fiscal. A votação do mérito das pro-
postas ficou para pryxima semana.

&om críticas da oposição e 
de partidos aliados, o líder do 
governo na &kmara, deputado José 
*uimarães (3T-&E), Mustificou que 
a urgência é para sinalizar o com-
promisso com a pauta, mas que o 
mérito será amplamente debatido 
na semana que vem.

“É claro que nys vamos dis-
cutir, na hora certa, o mérito das 
matérias. 0uitos dos senhores nos 
colocam, com razão, restriç}es 
com relação ao proMeto, ao que está 
contido sobre o BPC [ Benefício de 
3restação &ontinuada@, js mudan-
ças que o governo está sugerindo;  
muitos levantam ponderações 
sobre o %olsa Família ,́ ponderou.

*uimarães avisou ainda que 
o governo está comprometido em 
negociar uma solução para o paga-
mento das emendas parlamentares, 
“que são legítimas e que precisam 
ser executadas naquilo que os par-
lamentares indicaram .́

Ao liberar o pagamento das 
emendas, o Supremo Tribunal 

A comissão do Senado cria-
da para analisar propostas de 
regulamentação da inteligência 
artificial (IA) aprovou nesta 
quinta-feira (5) um projeto que 
estabelece regras para o uso da 
tecnologia no %rasil.

O texto, relatado e costurado 
pelo senador Eduardo *omes 
(3/-TO), seguirá para votação 
no plenário principal da &asa. 
A proposta Má consta da agenda 
de votaç}es desta quinta.

A expectativa do presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(3SD-0*), é de que o proMeto 
seMa votado na comissão e em 
plenário no mesmo dia.

Pacheco e o presidente da 
&kmara, Arthur /ira (33-A/), 
definiram a regulação da IA 
como uma das prioridades do 
&ongresso neste ano.

3ara se tornar lei, o texto 
precisará ser aprovado pelo ple-
nário do Senado e, depois, pelo 
conMunto dos deputados federais. 
Se não sofrer mudanças durante 
a passagem pela Câmara, a pro-
posta seguirá para a sanção do 
presidente /uiz Inácio /ula da 
Silva (3T).

� O proMeto estabelece balizas 
para  o desenvolvimento e para a 
exploração de sistemas de inteli-
gência artificial.

� Também abre caminho 
para as empresas respondam na 
Justiça por eventuais danos cau-
sados pela inteligência artificial 
a terceiros.

� São definidas pela propos-
ta, ainda, possíveis violações e 
punições aos responsáveis pela 
tecnologia, que tem se espa-
lhado em diferentes formatos 

e aplicaç}es nos ~ltimos anos.
Segundo o texto, a fiscaliza-

ção deste regramento caberá ao 
Sistema Nacional de 5egulação 
e Governança de Inteligência 
Artificial (SIA), que será criado 
a partir da eventual sanção da 
proposta. O SIA será coorde-
nado pela Autoridade Nacional 
de 3roteção de Dados (AN3D).

A proposta determina que a 
IA deverá seguir princípios, como 
a proteção de grupos vulneráveis 
e da democracia e a integridade 

da informação disponibilizada 
pela ferramenta. Também deverão 
ser adotados mecanismos contra 
discriminação e ferramentas de 
supervisão humana.

Pelo projeto, sistemas de inte-
ligência artificial deverão ser iden-
tificados com um símbolo. Essa 
medida servirá para que usuários 
saibam que estão interagindo com 
uma ferramenta inumana.

O texto assegura, ainda, 
direitos autorais aos conteúdos 
de terceiros utilizados para abas-
tecer bancos de dados de apli-
caç}es de inteligência artificial. 
Pelo projeto, as desenvolvedoras 
de IA terão de remunerar os 
autores pelo uso de suas obras.

DIVERGÊNCIAS
Integrante da oposição, o 

senador 0arcos 5ogério (3/-
-RO) elogiou o “ambiente de con-
vergência” criado pelo relator, 
mas afirmou que o “debate não 
se esgota´ na comissão, Má que 
ainda será analisado no plenário. 
“5egular é necessário, mas sem 
criar mecanismos que impeçam 
o avanço. O %rasil está atrasado 
neste tema ,́ disse.

Federal (STF) imp{s critérios para 
transparência e rastreabilidade 
dos recursos não previstos na /ei 
sobre as emendas aprovada pelo 
parlamento e sancionada pelo pre-
sidente /uiz Inácio /ula da Silva.

Em entrevista ao portal de no-
tícias Jota, o presidente da Câmara, 
deputado Arthur /ira (33-A/), 
reconheceu que a decisão do STF 
criou dificuldades para o andamen-
to dos proMetos na &kmara.

PACOTE DE CORTES
Os projetos de lei 210 / 20 24 e 

46 12/ 20 24, que tiveram a urgência 
aprovada, limitam o crescimento 
real do salário mínimo j 2,�� 
acima da inflação, entre outras 
mudanças. Atualmente, o salário 
mínimo é corrigido com base no 
crescimento do Produto Interno 
%ruto (3I%) de dois anos anteriores. 

O pacote também prevê re-
gras cadastrais mais rígidas para 

%olsa Família e %&3, além de no-
vos critérios para acesso ao %3&, 
que é o benefício pago js pessoas 
com deficiência e idosos de baixa 
renda que não conseguiram cum-
prir as exigências para acessar a 
aposentadoria.

Deputados e partidos que 
apoiam o governo apresentaram 
restriç}es a esses cortes. O depu-
tado petista 9almir Assunção (3T-
-%A) pediu que a equipe econ{mica 
do governo reveja essas restrições 
ao %3&. “Nys não podemos aceitar 
que, em nome do aMuste fiscal, em 
nome de corte de gastos, se dificulte 
o acesso das pessoas com defici-
ência ou idosos ao BPC, porque o 
%3& é um instrumento fundamen-
tal para as pessoas mais pobres que 
existem na sociedade ,́ afirmou.

O líder do PSB, partido da 
base do governo, deputado Gervá-
sio 0aia (3S%-3%), afirmou que o 
partido vota a urgência, mas pediu 

diálogo em relação ao mérito. 
“Entendemos que nys precisamos 
dialogar daqui para frente em 
relação ao mérito ,́ disse.

A oposição liderada pelo 3/ e 
Novo obstruiu a votação. O líder 
0arcel van +atten (Novo-5S) 
pediu um corte de gastos maior. “É 
imperioso que este Parlamento faça 
as emendas necessárias para dar um 
verdadeiro aMuste fiscal ao %rasil e 
não esse proMeto, que sy gerou ainda 
piora maior no mercado ,́ afirmou.

O PSOL indicou o voto con-
trário por entender que não deve 
haver restrições ao salário-mínimo 
e ao %3&, como explicou o líder do 
partido, deputado &hico Alencar 
(3SO/-5J). “E essas propostas não 
são insuficientes porque arrocham 
pouco, cortam poucas despesas so-
bre os mais pobres� elas são equivo-
cadas porque atingem exatamente 
os mais pobres. Esse é o velho Mogo 
ultraneoliberal ,́ disse Alencar.

O

Câmara aprova urgência para
pacote de corte de gastos

Plano de saúde deve custear despesas de acompanhante no parto
A &omissão de Assuntos So-

ciais (&AS) do Senado aprovou, 
nesta quarta-feira (4), um projeto 
de lei que obriga os planos de 
saúde a cobrir as despesas dos 
acompanhantes durante os perío-
dos de trabalho de parto, do parto 
e do pys-parto imediato.

A proposta ainda passará por 
votação em turno suplementar 
e, sem recurso para votação em 
plenário, seguirá para a Câmara 
dos Deputados.

O projeto altera a Lei Orgânica 
da Saúde e a Lei dos Planos de Saú-
de, e visa garantir direito das mulhe-
res a um acompanhante durante o 
parto e em atendimentos que exigem 
sedação, tanto em hospitais p~blicos 
como privados. O descumprimento 
dessa regra será considerado como 
infração sanitária.

O texto também determina 
que, caso haja renúncia ao direito, 
a paciente deverá preencher um 
termo de consentimento específico 

que será arquivado no prontuário.
A matéria foi aprovada na for-

ma de substitutivo, com o parecer 
favorável da relatora senadora 
Jussara Lima (PSD-PI), que tam-
bém incluiu uma sugestão do 
senador 0ecias de Jesus (5e-
publicanos-RR), determinando 
que o Sistema Ú nico de Saúde 
(S8S) deve disponibilizar as in-
formaç}es também js pacientes 
indígenas, em linguagem ade-
quada dentro realidades sociais 

e culturais que vivenciam.
Segundo a autora do texto, 

deputada Daniella Ribeiro (PSD-
-PB), apesar de a lei já garantir o 
direito de ter um acompanhante, a 
norma não foi efetivada totalmen-
te. “3rimeiro, porque parte das 
gestantes ainda desconhece essa 
possibilidade. Segundo, porque a 
lei não teve a força necessária para 
assegurar a conquista”, argumen-
tou a senadora. (&om informaç}es 
de Agência Senado)

> CAS/SENADO

Segundo Eduardo Braga, foram 
apresentadas 1.940 emendas 

Eduardo Braga vai apresentar 
relatório da regulamentação 
na próxima segunda-feira (9)

O relatório do senador Eduardo 
Braga (MDB-AM) para o Projeto de 
Lei Complementar (PLP) 68/2024, 
que regulamenta a reforma tributá-
ria, será lido na segunda-feira (9), 
a partir das 16h, na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ). Dois 
dias depois, na quarta-feira (11), o 
texto que regulamenta a Emenda 
Constitucional 132 poderá ser 
votado. O anúncio foi feito nesta 
quarta-feira (4) pelo presidente 
da CCJ, senador Davi Alcolumbre 
(PSD-AP).

“A reunião extraordinária, com 
a leitura, não deliberação, com 
um único item na pauta, PLP 68, 
será na segunda-feira, às 16h, no 
modo semipresencial”, disse Davi 
Alcolumbre.

Eduardo Braga informou que, 
até o momento, foram apresenta-
das 1.940 emendas e realizadas 
35 audiências públicas, no âmbito 
da CCJ e da Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE). O relator 
afirmou que ainda procura acatar 
contribuições importantes no texto 
final. A expectativa é de que mais 
de 600 sugestões deverão ser 
incorporadas ao relatório.

“Portanto, não faltou debate 
com a sociedade, não faltou de-
bate com o setor produtivo, não 
faltou apresentação de emendas. 
1.940 emendas, além do trabalho 
que a CAE fez, que recomenda 
510 sugestões e apresenta 180 
proposituras de emendas. Por-
tanto, este é um tema que foi 
debatido, conversado. Todo esse 
trabalho, toda essa construção 
está sendo feita e, portanto, vossa 
excelência decidindo a leitura na 
segunda-feira, nós apresentare-
mos o relatório e começaremos 
a discussão para a votação”, 
declarou.

> REFORMA TRIBUTÁRIA

João Campos, 
um dos prefeitos 
mais populares 
do Brasil, tem 
apoio de Lula 
para concorrer 
ao governo de 
Pernambuco
em 2026

O PLP 68/2024 cria as regras 
que vão viabilizar o IVA dual, com 
a substituição de cinco tributos 
(ICMS, IPI, ISS, PIS e Cofins) por 
três: Contribuição sobre Bens e 
Serviços (CBS), de nível federal; 
Imposto sobre Bens e Serviços 
( IBS), de nível estadual e mu-
nicipal; e o Imposto Seletivo, de 
nível federal.

O relatório será apresentado 
após um mês de debates na CCJ 
sobre o impacto esperado dos 
novos tributos sobre a economia. 
Foram 13 audiências públicas, 
duas a mais que o previsto no 
plano de trabalho. O cronograma 
de debates sofreu atraso em 
decorrência do atendimento às 
sugestões dos senadores, o que 
adiou a previsão inicial de que o 
relatório fosse entregue à CCJ 
ainda em novembro.

Segundo a assessoria de 
Eduardo Braga, ele ouviu quase 
200 debatedores e recebeu mais 
de 800 pessoas em seu gabinete 
para conversas sobre o PLP 
68/2024. (Da Agência Senado)
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O número de jovens brasileiros 
que não estudam ou trabalham, 
conhecidos por “nem-nem”, atingiu 
o menor patamar da série histórica 
iniciada em 2012 pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), segundo dados publicados 
na quarta-feira (4).

Em 2023, 10,3 milhões de 
pessoas entre 15 a 29 anos faziam 
parte do grupo, taxa de 21,2%. 
Entre 2022 e o ano passado, o 
grupo reduziu 4,9%.

Denise Guichard, analista 
do IBGE, avalia que a redução 
acontece devido ao aquecimento 
do mercado de trabalho.

O país registrou uma série de 
mínimas históricas no desemprego 
nos últimos meses. No trimestre 
encerrado em outubro, a taxa 
recuou a 6,2%, a menor em 13 
anos, conforme dados do IBGE.

Os dados apontam que quanto 
menor a faixa de rendimento, maior 
a proporção de jovens de 15 a 29 
anos fora do sistema de ensino e 
sem trabalho.

Do total, nos 10% dos do-
micílios do país com os maiores 
rendimentos, 6,6% dos jovens 
estavam nessa condição, enquanto 

nos 10% dos domicílios com os 
menores rendimentos, 49,3% 
dos jovens não estudavam e não 
estavam ocupados.

No recorte de gênero e cor, 
as mulheres pretas ou pardas 
representam 45,2% desses jo-
vens, cerca de 4,6 milhões. Já as 
mulheres brancas representam 1,9 
milhão (18,9%).

No gênero masculino, homens 
pretos ou pardos representam 2,4 
milhões (23,4%) e brancos, 1,2 
milhão (11,3%).

As maiores reduções no recorte 
durante o período foram entre as 
mulheres brancas (11,9%) e entre 
os homens pretos ou pardos (9,3%).

Para os homens brancos, o 
recuo foi menos expressivo (6,5%), 
e as mulheres pretas ou pardas 
apresentaram a menor redução 
do período (1,6%).

O indicador de jovens de 15 a 
29 anos que não estudavam e não 
estavam ocupados inclui simultane-
amente aqueles que não estudavam, 
mas buscavam por uma ocupação 
(jovens desocupados) e aqueles 
que não estudavam e também não 
procuravam por uma ocupação 
(jovens fora da força de trabalho).

Em 2023, 10,3 milhões de brasileiros integravam o grupo “nem-nem”

FOTO: MARCELO CAMARGO/ABR

Número de jovens “nem-
nem” atinge menor 
patamar desde 2012

Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Servi-
ços e Turismo (CNC) es-
tima que o Natal deste ano 

movimente R$ 6 9,75 bilhões em 
vendas, o que representa aumen-
to real de 1,3%  (já descontada 
a inÀação) no faturamento do 
varejo. Mesmo assim, o setor 
ainda não vai conseguir igualar 
o patamar pré-pandemia:  em 
20 19, a movimentação foi de R$ 
73,74 bilhões.

A estimativa é que super e 
hipermercados representem 45%  
(R$ 31,37 bilhões) da movimen-
tação financeira. Na sequência, 
vêm loMas especializadas em 
itens de vestuário, calçados e 
acessórios, com 28,8%  do total 
(R$ 20 ,0 7 bilhões), e estabeleci-
mentos voltados para artigos de 
usos pessoal e doméstico, com 
11,7%  (R$ 8,16  bilhões).

“A atual dinâmica de consu-
mo tem atuado no incremento 
das vendas neste fim de ano. 0as 
as condições menos favoráveis 
causadas pelo aperto monetário 
iniciado em setembro pelo Ban-
co Central já são sentidas pelo 
consumidor final. Isso explica 
a curva de crescimento menos 
acentuada no comparativo com o 
ano passado, quando projetamos 
o aumento de 5,6 % ”, disse o pre-
sidente do Sistema CNC-Sesc-
-Senac, José Roberto Tadros.

A

São Paulo, Minas Gerais, Rio de Janeiro e Rio Grande do Sul devem concentrar mais da metade da movimentação financeira

F O T O :  R O V E NA R O S A/ AB R

AUMENTO REAL de 1,3% 
ainda será inferior ao 
patamar pré-pandemia, 
de R$ 73,74 bilhões

ECONOMIA

Natal deste ano deve movimentar 
R$ 69,75 bi no varejo, diz CNC

> IBGE

Os números são desfavo-
ráveis para os que buscam um 
vaga de trabalho. A CNC estima 
a contratação de 98,1 mil funcio-
nários temporários para atender 
ao volume de vendas do Natal, 
2,3 mil trabalhadores a menos 
do que no ano passado.

“Curiosamente, o número 
é menor do que o do ano pas-
sado, quando mais de 10 0  mil 
temporários foram contratados. 
A razão disso é o fato de que o 
quadro de funcionários das em-
presas veio crescendo ao longo 
do ano, com o aumento de apro-
ximadamente �� na força de 
trabalho, nos últimos 12 meses, 
ou seja, mais de 240  mil vagas 
criadas ,́ afirmou o economista-

-chefe da CNC, Fábio Bentes. 
Segundo ele, isso faz com que o 
varejo dependa menos do traba-
lho temporário.

“Já para 202�, a expectativa 
do próprio setor é que sejam 
efetivados aproximadamente � 
mil desses trabalhadores tem-
porários”, disse o economista.

A desvalorização cambial 
deve aumentar os preços dos 
produtos natalinos, com cresci-
mento médio de 5,8% , de acordo 
com o Í ndice de Preços ao Con-
sumidor Amplo-�� (I3&A-��), 
na medição dos 12 meses encer-
rados em dezembro. O valor da 
cesta deve ser pressionado pela 
alta do valor dos livros (12,0 % ), 
dos produtos para a pele (9,5% ) 

e dos alimentos em geral (8,3% ). 
3or outro lado, devem ficar mais 
baratos presentes como bicicle-
tas (queda de 6 ,2% ), aparelhos 
telefônicos (redução de 5,5% ) 
e brinquedos (diminuição de 
3,5% ).

Na análise por estados, São 
Paulo (R$ 20 ,96  bilhões), Minas 
Gerais (R$ 7,12 bilhões), Rio 
de Janeiro (R$ 5,86  bilhões) 
e Rio Grande do Sul (R$ 4,77 
bilhões) devem concentrar mais 
da metade (55,5% ) da movimen-
tação financeira prevista pela 
CNC. Paraná e Bahia são os 
estados com maiores projeções 
de avanço nas vendas:  aumento 
no faturamento de 5,1%  e 3,6 % , 
respectivamente.
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Governo do Distrito Fe-
deral (GDF) nomeou, 
nesta sexta-feira (29), 
40 0  agentes de vigilância 

ambiental em Saúde (Avas) e 
40 0  agentes comunitários de 
saúde (ACSs) para o reforço 
do combate à dengue e ou-
tras arboviroses na capital do 
país. Com as nomeações, os 
profissionais Má estão aptos a 
realizar ações de campo como 
visitas domiciliares e comuni-
tárias, além de atuarem nos 
serviços de atenção básica.

A cerimônia de assinatura 
do decreto de nomeação dos 
80 0  novos servidores do GDF 
foi realizada no auditório do 
Centro de Convenções Uly s-
ses *uimarães e contou com 
a presença do governador 
Ibaneis 5ocha. Na ocasião, 
o chefe do Executivo exaltou 
o trabalho realizado pelos 
profissionais para manter a 
população segura.

“Estamos aqui, na data de 
hoMe, nomeando vocês todos 
para essa missão, que é uma 
missão de pátria, uma missão 
de cuidar das pessoas – a 
mais importante da vida da 
gente. Nessa profissão vocês 
vão ter contato direto com as 
pessoas, vão visitar as casas, 
as famílias, as empresas, sem-

O

Ibaneis: “Nessa profissão vocês vão ter contato direto com as pessoas, vão visitar as casas, as famílias e as empresas”

FOTO: RENATO ALVES/AGÊNCIA BRASÍLIA

COM AS nomeações, os 
400 Avas e 400 ACS 
estão aptos a percorrer 
as ruas do DF 

SAÚDE

Mais 800 agentes de saúde vão 
reforçar o combate à dengue

> EDITAL

METADE DOS ALUNOS DE 9 ANOS 
NÃO SABE RESOLVER TABUADA 

> ENSINO FUNDAMENTAL

O bullying tem uma forte 
influência no desempenho 
escolar dos estudantes brasi-
leiros, de acordo com o Estudo 
Internacional de Tendências em 
Matemática e Ciências (Timss), 
divulgado nesta quarta-feira 
(4). O estudo mostra que es-
tudantes que relataram sofrer 
bullying tiraram até 72 pontos 
a menos do que aqueles que 
disseram nunca ter sofrido esse 
tipo de violência.  

Bullying é todo ato de 
violência física ou psicológica, 
intencional e repetitivo, com o 
objetivo de intimidar ou agredir. 
É uma ação que causa dor e 
angústia à vítima e pode ser 
praticado por uma ou mais 
pessoas contra uma pessoa ou 
grupo e envolve um desequilí-
brio de poder entre as partes, 
ou seja, há uma parte mais forte 
e uma mais fragilizada. 

Estão incluídos nesse tipo 
de violência apelidos pejorativos, 
expressões preconceituosas, isola-
mento social, insultos e até mesmo 
ataques físicos. Pode ocorrer tanto 
nas escolas e arredores, quanto no 
mundo digital, nas redes sociais e 
em outros ambientes.

DESEMPENHO ESCOLAR
Esta é a primeira vez que o 

Brasil participa do Timss, estu-
do que mede os conhecimentos 
em ciências e em matemática 
dos estudantes do 4º e do 8º 
ano do ensino fundamental. 
Além de responder as avalia-
ções, os participantes preen-
cheram questionários sobre a 
escola, o ambiente familiar, a 
sala de aula, contexto do país, 
entre outros.

As informações levantadas 
mostram que no 4º ano, 24% 
dos alunos afirmaram sofrer 
bullying, e esses estudantes 
apresentaram uma média de 
desempenho de 368 pontos 
em matemática e 387 pontos 
em ciências. Pelos critérios do 
exame, as pontuações colo-
cam esses estudantes em um 
nível abaixo do nível considera-
do baixo. A pontuação mínima 
para ter uma proficiência baixa 
é 400 pontos.

Por outro lado, 48% dos 
estudantes que relataram 
nunca ou quase nunca terem 
sofrido bullying alcançaram 
uma média de 427 e 459 
pontos.

No Brasil, 51% das 
crianças do 4º ano do 
ensino fundamental não 
dominam habilidades bási-
cas de matemática, como 
fazer tabuada, interpretar 
gráficos simples ou somar 
e subtrair números de três 
algarismos. Elas sequer 
alcançam o nível de co-
nhecimento “baixo”.

É o que mostram os 
resultados do Estudo In-
ternacional de Tendências 
em Matemática e Ciências 
(Timss, em inglês), divul-
gados nesta quarta-feira 
(4) pela Associação Inter-
nacional para a Avaliação 
do Desempenho Educa-
cional (IEA). As provas são 
aplicadas a cada 4 anos, 
desde 1995 - mas esta 
é a primeira participação 
brasileira no exame.

Na escala do Timss, a 
média do Brasil em mate-
mática, entre os alunos de 
9 anos, foi de 400 pontos, 
à frente apenas de três dos 
64 países participantes: 
Marrocos, Kuwait e África 
do Sul. Em comparação ao 

resultado geral das demais 
nações (503 pontos), é 
como se estivéssemos três 
anos atrás delas.

“São crianças de 9 
anos: é muito cedo para 
estarmos tão atrasados. 
Nosso desempenho fi-
cou próximo ao de países 
africanos com PIB menor 
do que o nosso”, afirma 
Ernesto Martins Faria, es-
pecialista em avaliação de 
políticas públicas educa-
cionais e diretor-executivo 
do Iede.

Entre os participantes 
brasileiros do 4º ano, os 
5% que tiveram pior ren-
dimento. “Isso significa 
que eles basicamente 
não reagiram à prova. Não 
sabiam responder, porque 
era muito difícil para eles”, 
explica Faria.

Ele ressalta que o nível 
de dificuldade do Timss é 
superior ao da principal 
prova brasileira - o Sistema 
de Avaliação da Educação 
Básica (Saeb), no qual 
nosso desempenho já é 
preocupante. 

Bullying é toda violência física ou psicológica que intimida 

FOTO: REPRODUÇÃO/PEXELS

FOTO: REPRODUÇÃO/EBC

Alunos que sofrem 
bullying têm o 
pior desempenho 

EDUCAÇÃO

Brasil tem mais de 6,5 milhões de casos prováveis

Número de 
médicos 
aumenta 23,6% 

> ATENDIMENTO

2H2F Comércio de Veículos S.A.
CNPJ/MF nº 43.446.564/0001-65 - NIRE nº 53300023581

Edital de Convocação das Assembleias Gerais Ordinária e Extraordinária
Ficam os senhores Acionistas da 2H2F Comércio de Veículos S/A (“Companhia”) convocados, em primeira convocação, 
a se reunirem em Assembleias Gerais Ordinária e Extraordinária, a serem realizadas no dia 16/12/2024, com início às 
17:00 horas e 17:10 horas, respectivamente, de forma exclusivamente virtual, por meio de videoconferência, para 
deliberarem sobre a seguinte Ordem do Dia: 1. Em AGO: (i) tomar as contas dos administradores, examinar, discutir e 
votar as demonstrações financeiras da Companhia, relativas ao exercício social findo em 31/12/2023, cuja publicação 
foi realizada no dia 18/07/2024, no Central de Balanços - CB do Sistema Público de Escrituração Digital – SPED, Hash 
da Publicação: C91A21A5C62948F9735FC474E35DA5FF5ED37773, conforme artigo 29, inciso II da Lei nº 6.404/1976 e 
item 17.1 da Instrução Normativa DREI/ME nº 112/2022; e (ii) reeleição dos membros do Conselho de Administração, na 
forma prevista no Artigo 140 da Lei das Sociedades por Ações, bem como a fixação da remuneração global dos conselhei-
ros da Companhia. 2. Em AGE: (i) a alteração do endereço da sede (Matriz) da Cia. para o imóvel situado à SCN Quadra 
05, Bloco A, Quiosque 90, Brasília Shopping, Asa Norte, CEP 70715-900, Brasília/DF, com respectiva alteração do artigo 
3º do Estatuto Social para refletir o novo endereço; (ii) aprovar a alteração do objeto social da sede da Companhia para 
excluir a atividade “Serviços de fornecimento de certificados de homologação de barcos, aviões, veículos motorizado”, 
com respectiva alteração do art. 4º do Estatuto Social para refletir o objeto social atualizado; e (iii) aprovação da versão 
consolidada do Estatuto Social. Os documentos relativos aos itens da Ordem do Dia estão disponíveis para consulta 
dos Acionistas no endereço da nova sede da Cia. à SCN Quadra 05, Bloco A, Quiosque 90, Brasília Shopping, Asa Norte, 
CEP 70715-900, Brasília/DF. As Assembleias serão realizadas através de sistema eletrônico com link e instruções de 
acesso a serem disponibilizados pela Companhia aos acionistas que enviarem para o e-mail contato@2hot.com.br, 
até o dia 12/12/2024, os seguintes documentos: a) Pessoas Físicas: cópia digitalizada de documento de identidade 
válido com foto do acionista; b) Pessoas Jurídicas: cópia autenticada do contrato/estatuto social e comprovante de 
eleição dos administradores, devidamente registrado na junta comercial competente; c) Fundos de investimento: cópia 
autenticada do último regulamento consolidado do fundo e do estatuto ou contrato social de seu administrador, além 
da documentação societária outorgando poderes de representação, bem como documento de identificação com foto 
dos representantes legais. Os acionistas podem ser representados nas Assembleias por procurador, nos termos do artigo 
126 da Lei 6.404/76, desde que sejam disponibilizados, além dos documentos indicados anteriormente, o instrumento 
de mandato outorgando poderes especiais, com as firmas devidamente reconhecidas, além do documento de identidade 
do procurador. Após as validações de dados e representação, será disponibilizado o link de acesso no dia anterior ao da 
realização das Assembleias, com a validação dos cadastros a partir de 30 minutos de antecedência das Assembleias, para 
liberação dos participantes cadastrados. Brasília, 04/12/2024. Conselho de Administração.        (05, 06 e 09/12/2024)

pre com o coração realmente 
aberto para cuidar de gente”, 
defendeu o gestor.

O governador lembrou 
que os recém-nomeados se 
somam aos mais de 7 mil 
servidores nomeados na Se-
cretaria de Saúde (SES-DF) 
desde 20 19. “A saúde é uma 
área extremamente difícil, 
requer muitos investimentos 
e os recursos são curtos. 3or 
mais que a gente tenha au-
mentado os investimentos e 
contratado mais de 7 mil pro-
fissionais da área, ainda tem 
deficiências na nossa cidade 
que precisam ser vencidas e 
vão ser vencidas ao longo do 
tempo. A vantagem é que este 

governo tem a consciência 
de que precisamos melhorar 
e trabalhamos todos os dias 
para que isso aconteça”.

A vice-governadora Celi-
na /eão ressaltou que quem 
ganha com as nomeações é 
a população do DF. “Além 
de mais um compromisso 
cumprido pelo governador 
Ibaneis, a nomeação será um 
reforço muito importante, 
principalmente, com o perío-
do de chuvas e a intensifica-
ção do trabalho de prevenção 
e combate à dengue. Neste 
*DF, não poupamos esforços 
para levar constantes melho-
rias para a saúde da nossa 
população e contamos com 

cada um dos novos agentes 
para nos aMudar a cuidar e 
proteger a nossa população ,́ 
afirmou.

Assistência ampliada
3ara tornar realidade a 

nomeação dos servidores, foi 
necessária uma alteração na 
Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO), enviada à Câ-
mara Legislativa do Distrito 
Federal (CLDF) e aprovada 
em 29 de outubro. No início 
de novembro, o governador 
sancionou o proMeto de lei 
que permitiu esse reforço nas 
equipes de saúde. O impacto 
financeiro estimado até 2026 
com as contratações é de mais 
de R$ 314 milhões.

Dados do 3ainel de 0onitora-
mento das Arboviroses indicam 
que o país contabiliza 6.��0.�7� 
casos prováveis de dengue ao longo 
de 2024. 3elo menos �.�72 mortes 
pela doença foram confirmadas e 
�.��6 seguem em investigação. O 
coeficiente de incidência brasileiro 
é de �.24� casos de dengue para 
cada 10 0  mil habitantes.  

O estado de São 3aulo lidera 
o ranking em números absolutos, 

com 2,1 milhões de casos pro-
váveis. Em seguida estão 0inas 
*erais (�,6 milhão), 3araná (6��,� 
mil) e Santa &atarina (�4�,� mil). 
Já em relação ao coeficiente de in-
cidência, o Distrito Federal aparece 
em primeiro lugar (�.�76), seguido 
por 0inas *erais (�.2��), 3araná 
(�.7��) e São 3aulo (4.�4�).

M ONITORAM ENTO
O 0inistério da Sa~de infor-

mou ter intensificado ações de 
vigilância e controle de arboviro-
ses em estados onde há aumento 
expressivo de casos. “Depois de 
0ato *rosso, chegou a vez de a 
pasta visitar 0inas *erais, e a 
previsão é que o trabalho chegue ao 
Espírito Santo na próxima semana, 
estado onde doenças como febre 
amarela e Oropouche preocupam 
as autoridades sanitárias.”

Em nota, o ministério destacou 

que o obMetivo das aç}es é atualizar 
informações epidemiológicas, revi-
sar estratégias de prevenção e con-
trole e alinhar esforços com estados 
e municípios numa tentativa de 
conter a expansão das arboviroses.

“Os três estados enfrentam desa-
fios específicos. Em 0ato *rosso, os 
casos de chikungun\a estão em alta, 
enquanto no Espírito Santo a arbovi-
rose emergente febre do Oropouche 
teve aumento.”

O número de médicos no Bra-
sil teve um incremento de 2�,6� 
de 20 19 a 20 23. É o que aponta o 
Instituto %rasileiro de *eografia 
e Estatística (IBGE) em nova pes-
quisa publicada nesta quarta-feira 
(4). De acordo com a divulgação, 
em 20 23 o Brasil contava com 
�02,6 mil médicos, �6�,� mil 
enfermeiros e ��2,6 mil técnicos 
de saúde.  

Os dados mostram ainda que 
no ano passado o Brasil tinha 

Pesquisa aponta que em 2023 o Brasil 
tinha mais de 502 mil médicos

23,7 médicos para cada 10  mil 
habitantes. Em 2022, eram 22,� 
médicos por 10  mil habitante, 
abaixo, portanto, de países como 
0éxico (2�,6) e &anadá (2�) e 
acima da República Dominicana 
(22,3 por 10  mil habitantes) e da 
Turquia (21,7).

Os n~meros estão reunidos 
na Síntese de Indicadores Sociais 
20 24, que traz uma análise produ-
zida pelo IBGE sobre as condições 
de vida da população brasileira. 
É um estudo amplo que aborda 
temas variados como mercado de 
trabalho, renda, educação, sa~de e 
condições de vida.

O intervalo de 20 19 a 20 23 
compreende o período que ficou 
marcado pela pandemia de co-
vid-19. O crescimento do número 

de médicos registrado nesses 
quinquênio é mais robusto do que 
o observado no anterior, que vai 
de 20�� a 20��, quando o avanço 
foi de �6,4�.

O salto de 20 19 a 20 23 se deu 
de forma mais intensa na rede 
privada. O número de médicos 
que não atuam no Sistema Ònico 
de Sa~de (S8S) cresceu 2�,7�. Já 
o grupo que atua na saúde pública 
recebeu um incremento de 2�,2�.

0as são os enfermeiros que se 
consolidaram como os profissio-
nais de saúde que mais cresceram 
durante o período que engloba a 
pandemia de covid-19. Eles saíram 
de 260,� mil em 20�� para �6�,� 
mil em 20 23, uma diferença de 
��,2�.

“Os médicos têm maior in-
teresse no mercado de trabalho 
privado, no mercado de trabalho 
não-S8S´, observa &lician do 
Couto Oliveira, analista do IBGE 
envolvida na pesquisa.
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3/ash. 4/clip — road. 5/basic — tutor. 6/ensaio. 7/cântaro. 8/ultimato — vergonha.
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FAMÍLIA Cendron em fes-
ta. Nasceu Lourenzo, fi lho de 
Jéssica Portugal Coua e o Dr. 
Gabriel Scotta Silva Cendron. 
O fofi nho é neto, pelo lado pa-
terno, do oftalmologista João 
Carlos Cendron e Germane, e,  
pelo lado materno, de Mauri e 
Deise.Tanto o bisavô,  o desta-
cado pioneiro Nelson Cendron 
e os tios avós estão exultantes.
Parabéns da coluna. 

PASQUALE Matafora 
participou na nossa embai-
xada em Roma dos  festejos, 
em alto estilo, em torno das 
comemorações do dia da 
República. Na foto, ele com 
Nicolo Mardegan, Diretor 
de Relações Institucionais 
da Enel, que foi uma das 
patrocinadoras do evento.UMA família que 

faz parte da histó-
ria da capital. Os 
pioneiros Geraldo 
e Maria Maria 
Vasconcelos com 
a fi lha Claudinha , 
marcando presen-
ça no niver do de-
putado Átila Lins.

A IMPONENTE e belíssima Torre Digital, obra de 
Oscar Niemeyer, oficialmente batizada como Torre 
Flor do Cerrado, foi cenário de uma celebração 
dupla: a posse da nova diretoria da ADEGRAF e 
apresentação da nova identidade visual do monu-
mento. O evento reuniu designers, autoridades e 
convidados para marcar esse momento significativo 
para o design gráfico e o patrimônio de Brasília.

CARMINHA Ghisi Rajzman  
fez visita vapt vupt na capital. 
O tempo sufi ciente para a mãe. 
Sonia Ghisi,  matar saudades 
da fi lha amada e com ela acer-
tar novo encontro em Santa 
Catarina, onde a matriarca 
passará os festejos de fi nal de 
ano. Carminha já voltou para 
o Rio onde mora, casada com 
Bernard Rajzman,  nosso eterno 
“Saque jornada nas estrelas”. 

NESTA quinta-feira,  no 
Museu de Arte de Brasília 
(MAB), será lançado o BDW-
MEETING 24, projeto que visa 
apoiar o desenvolvimento de 
produtos criativos e inovadores 
de modo a diversifi car a oferta 
de souvenirs exclusivos, criados 
por meio de uma ofi cina cola-
borativa integrando os artesãos 
e designers do DF. Além disso, 
tem como propósito fomentar o 
Movimento Brasília Cidade do 
Design lançando em 2023.O 
objetivo do BDWMEETING é 
propor uma conexão com de-
signers e artesãos do Distrito 
Federal, para a troca de ideias 
e a colaboração na criação de 
souvenirs criativos.

AMANHÃ, sexta-feira, o 
Instituto Paulo Gontijo estará 
em Montreal, no Canadá, para 
a realização da 16ª edição do 
Prêmio Paulo Gontijo (IPG), na 
sessão de abertura do 35th In-
ternational Symposium on ALS/
MND. Desde então, o Instituto 
Paulo Gontijo premia jovens 
pesquisadores do Brasil e do 
mundo na área da saúde que se 
dedicam a pesquisar as causas, 
tratamento e cura da Esclerose 
Lateral Amiotrófi ca, ELA.

CIDÁLIA VARELLA, influencer e das 
pessoas mais queridas de Brasília,  

troca de idade e recebe cumprimen-
tos e todo o carinho que merece .. 
Que Deus  continue iluminando sua 

estrada, são os votos da coluna.

A noticia como deve ser dada. Seja qual for o segmento. Sociedade, politica, curiosidades e gossip.

STELLA e Isabela 
Guerra são as anfi tri-
ãs do dia de hoje. Mãe 
e fi lha, belas e com-
petentes, recebem a 
sociedade da corte 
para inauguração da 
nova loja de jóias, 
com a presença Ana 
Rocha & Appolinario. 
Sem dúvida, o encon-
tro mais chic e bada-
lado da temporada.

HORÓSCOPO

A Lua entra em Aquário e avisa 
que esta quinta será perfeita para 
focar em seus relacionamentos, 
Leão. É um bom momento para 

melhorar a convivência com todo mundo, inclu-
sive no trabalho. O amor segue protegido, desde 
que faça sua parte para mante a paz. Cor: AZUL

LEÃO 22/07 A 22/08

A Lua brilha em Aquário, e 
avisa que seu lado esperançoso 
e sonhador estará mais forte 

do que nunca, Áries. Mas não esqueça que 
é preciso se mexer para correr atrás do que 
deseja, então não conte apenas com a sorte 
e faça a sua parte! Cor: ROSA

ÁRIES 21/03 A 20/04
Se depender da Lua, você vai 
se importar mais com o que os 
outros pensam a seu respeito. O 

dia será ideal para se concentrar na vida 
profissional, montar planos para o futuro 
e encontrar maneiras de se destacar na 
carreira. Cor: PRETO 

TOURO 21/04 A 20/05

A Lua brilha em Aquário, Gêmeos, 
destacando seu desejo de se livrar da 
rotina e viver novas experiências. O 
astral é perfeito para começar um curso 
ou aprender coisas novas para melhorar 
seu desempenho na vida profissional. Já o 
amor fica movimentado! Cor: AMARELO

GÊMEOS 21/05 A 21/06

Se quiser dar conta do serviço, 
você vai precisar fazer esforço. 
A boa notícia é que os resultados 
prometem ser melhores do que 

esperava! Mas a saúde talvez precise de alguns 
cuidados, então ouça o seu corpo, ok? A rotina 
não vai dominar o amor. Cor: VERDE

VIRGEM 21/08 A 22/09

O dia promete ser agitado, mas 
no bom sentido. Você vai mostrar 
mais disposição para lidar com 

mudanças, inclusive no trabalho! O astral 
também é favorável para meditar, aprender 
mais sobre si mesmo e encerrar um ciclo para 
dar início a algo novo. Cor: VERDE 

CÂNCER 21/06 A 20/07

Com a chegada da Lua ao seu 
paraíso astral, você conta com 
uma dose extra de simpatia para 

lidar com as pessoas próximas. Também há 
sinal de good vibes para entrar em contato 
com os amigos, tanto na vida profissional 
quanto pessoal. Cor: SALMÃO 

LIBRA 23/09 A 22/10

A chegada da Lua a Aquário 
destaca suas habilidades de co-
municação! E uma boa conversa 

será seu maior trunfo para conquistar o que 
deseja. Mas à tarde, é melhor redobrar a 
atenção porque a chance de se distrair no 
serviço será maior. O sucesso é garantido no 
amor. Cor: VERMELHO

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Se depender da Lua, que entra em 
Aquário, os assuntos familiares e de 
casa vão ocupar boa parte da sua 

atenção. Mas talvez tenha que se esforçar 
mais para equilibrar a vida profissional e 
familiar, beleza? No amor, pegue leve no 
ciúme. Cor: CEREJA 

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Sua atenção estará focada 
como um raio laser nas finan-
ças e isso pode trazer ótimos 

resultados para o seu bolso, Caprica. 
Claro que será preciso esforço e muito 
foco, mas há chance de encontrar boas 
oportunidades de lucro! O amor se 
fortalece. Cor: PINK 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 21/01

A Lua em seu signo promete muito 
pique para você cuidar de assuntos 
pessoais. Aproveite para deixar suas 

tarefas em dia! À tarde, talvez não seja tão 
fácil se entender numa boa com outras pessoas: 
tente ceder um pouco. Deixe a implicância de 
lado no amor. Cor: AMARELO 

AQUÁRIO 21/01 A 19/02
Com a Lua infernizando seu astral 
nesta quinta, o desejo de desa-
celerar e ficar no seu canto tem 

tudo para crescer. Mas pega essa dica: tudo 
que depende do seu esforço deve se desenrolar 
com alguma facilidade, então organize seus 
interesses. Tudo ok no amor. Cor: AMARELO

PEIXES 20/02 A 20/03

Marcelo Judice, Marcos Moreira,Alessandra Pinheiro, que 
assumiu a presidência, , Priscila Leão e Wagner Alves 

Joana Fonseca, Conceição Pinheiro,
Alessandra Pinheiro, Taís e Déborah Pinheiro  
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Flu recebe o Cuiabá podendo
se garantir na Série A em 2025

luminense e Cuiabá se 
enfrentam nesta quinta-
-feira (5), a partir das 
20h (horário de Brasília), 

no estádio do Maracanã, em 
confronto que tem contornos 
decisivos para o Tricolor. A 
equipe das Laranjeiras, que 
soma 40 pontos, garantirá sua 
permanência na Série A do 
Campeonato Brasileiro caso 
vença e o Bragantino (que en-
cara o Athletico-PR no mesmo 
horário em Curitiba) não saia 
vencedor na rodada (os paulis-
tas têm 38 pontos). 

A expectativa é de grande 
público no Maracanã. O Flumi-
nense realizou uma promoção, 
reduzindo o preço dos ingres-
sos para a partida que pode 
trazer a salvação da temporada 
tricolor.

Ambas as equipes vêm em 
má fase. O Fluminense não 
vence há seis jogos, desde o 
triunfo sobre o rival Flamengo 
na 30ª rodada, em 17 de outu-
bro. O Cuiabá (já rebaixado 
à Série B) teve como última 
vitória na competição um 2 a 
0 sobre o São Paulo, pela 29ª 
rodada no início de outubro. A 
equipe do Pantanal tem apenas 
seis vitórias em todo o campeo-
nato, somando 30 pontos.

O técnico Mano Menezes 

F

TRICOLOR, que soma
40 pontos, precisa 
vencer e torcer 
contra o Bragantino

FOTO: MARCELO GONÇALVES/FFC

Fluminense não vence há seis jogos e precisa da vitória fugir do rebaixamento

ESPORTES

FOTO: CÉSAR GRECO/PALMEIRAS

FOTO: VÍTOR SILVA/BOTAFOGO

Botafogo tem 76 pontos, contra 73 do Verdão, a uma rodada do fi m

Com gols no segundo tempo, Verdão se mantém vivo no Brasileirão

Durante uma parcela sig-
nificativa da rodada desta 
quarta (4), o Botafogo estava 
conquistando de forma an-
tecipada o título de campeão 
brasileiro de 2024. O time até 
confirmou a vitória sobre o 
Internacional, fora de casa por 
1 a 0. No entanto, nos instantes 
fi nais o Palmeiras virou sobre 
o Cruzeiro, ganhando por 2 
a 1 no Mineirão e adiando a 
defi nição do campeonato para 
a derradeira rodada, no próximo 
domingo (8). O Botafogo soma 
76 pontos, contra 73 do Ver-
dão. Um empate contra o São 
Paulo, no Estádio Nilton Santos, 
assegura o troféu ao Alvinegro.

O Glorioso alcançou seu 
gol logo no começo da par-
tida. Pouco antes dos cinco 
minutos, após cobrança rápida 
de escanteio pela direita, o 
meia argentino Thiago Almada 
levantou a bola para a entrada 
da área e Savarino chutou 
de primeira para marcar um 
golaço, acertando o canto do 
gol defendido pelo uruguaio 
Rochet.

Daí em diante o Internacio-

nal ocupou o campo defensivo 
do adversário. Adryelson des-
viou chute da entrada da área 
que tinha o endereço do gol. 
Pouco depois, Enner Valencia 
acertou forte chute na trave. 
O Colorado rondava a área 
botafoguense, sem deixar o 
adversário respirar.

Na volta para o segundo 
tempo, o panorama não mu-
dou. Logo no começo, Bruno 
Henrique teve grande chance 
na entrada da área, mas o 
chute passou por cima. Tendo 
a bola, o Inter cruzou muitas 
bolas na área, mas parou no 
goleiro Gatito Fernandez. Por 
três vezes, o Colorado pediu 
pênaltis em jogadas na área, 
checadas pelo VAR (árbitro 
de vídeo).

O Botafogo buscou os 
contra-ataques, principalmente 
com Júnior Santos, mas não 
conseguiu levar perigo sufi -
ciente para poder respirar. No 
entanto, o esforço defensivo 
garantiu os três pontos. Agora 
a equipe busca confi rmar o 
título brasileiro jogando em 
casa, após 29 anos.

Em um Mineirão sem público, 
o Palmeiras derrotou o Cruzeiro, 
de virada, por 2 a 1, com o último 
gol saindo nos minutos fi nais. 
Um empate teria tirado qualquer 
chance do Verdão de conquistar 
o tricampeonato consecutivo do 
Brasileirão. Os gols da partida 
foram todos marcados no se-
gundo tempo.

Aos sete, Matheus Pereira 
finalizou de primeira, com a 
perna esquerda, tocando no 
contrapé de Weverton, abrindo 
o placar para a Raposa em lance 
de contra-ataque.

O Palmeiras empatou nove 

minutos depois. Maurício chutou 
de fora da área, a bola desviou 
na defesa e enganou Cássio.

O gol da vitória veio em 
grande estilo: aos 45 minutos 
Estêvão cobrou falta com perfei-
ção, no ângulo esquerdo do gol 
defendido por Cássio. Foi o 13º 
gol marcado pelo jovem atacante 
no campeonato.

Com o resultado, o Palmeiras 
precisa obrigatoriamente derrotar 
o Fluminense na última rodada e 
torcer para que o São Paulo derrote 
o Botafogo no Rio. Qualquer outra 
combinação de resultados termi-
nará com o título do clube carioca.

Botafogo derrota o Inter 
e fi ca a um empate para 
ser campeão domingo

Palmeiras consegue virada 
sobre Cruzeiro e impede 
título antecipado do Fogão

Atlético-MG vive 
uma crise sem 
fi m na temporada

Após chegar às finais das 
Copas do Brasil e Libertadores, o 
Atlético-MG entrou em uma espiral 
de resultados ruins em que não 
somente fi cou sem os dois títulos, 
como está ameaçado pelo rebaixa-
mento à Série B. O Galo perdeu do 
Vasco por 2 a 0, em São Januário, 
no Rio de Janeiro, chegando a 12 
partidas sem vencer. Após o duelo, 
o técnico Gabriel Milito deixou o 
comando do clube.

Os mineiros têm 44 pontos 
e aguardam os resultados de 
Fluminense (40) e Bragantino (38) 
para saberem se entram na última 
rodada livres de qualquer possibi-
lidade de queda ou não. O Vasco, 
com 47 pontos, está garantido na 
próxima Copa Sul-Americana, o que 
o Atlético-MG ainda pode alcançar.

Aos seis minutos do segundo 
tempo, o meia Philipe Coutinho 
lançou, de cavadinha, o atacante 
Pablo Vegetti, que invadiu a área 
pela direita e finalizou para as 
redes, de primeira. Aos 18, em 
novo contra-ataque vascaíno, 
o lateral Lucas Piton cruzou da 
entrada da área pela esquerda e 
Coutinho completou, aumentando 
a vantagem.
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tem dois desfalques certos por 
suspensão: Paulo Henrique 
Ganso foi expulso na última par-
tida, contra o Furacão, e Felipe 
Melo segue fora por punição 
imposta pelo Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva (STJD).

Já o Cuiabá, que não tem 
mais objetivos na temporada, 
convive com atletas em fi m de 
contrato ou liberados. O volan-
te Filipe Augusto e o atacante 
Jonathan Cafú, por exemplo, já 
não atuam mais pelo clube. Em 
compensação, o zagueiro Bru-
no Alves retorna de suspensão 
e estará à disposição do técnico 
Bernardo Franco.

A vitória do Flamengo so-
bre o Criciúma por 3 a 0 na 

última quarta-feira (4) facilitou 
a vida do Fluminense na briga 
pela continuidade na primeira 
divisão. O time catarinense 
estacionou nos 38 pontos. Uma 
vitória do Tricolor sobre o 
Cuiabá já tornará matematica-
mente impossível que o Tigre 
ultrapasse o Flu, e rebaixará o 
Criciúma.

Caso não vença (ou caso 
o Massa Bruta derrote o Fu-
racão), o Fluminense decidirá 
seu futuro em um difícil com-
promisso contra o Palmeiras, 
fora de casa pela última rodada 
do campeonato, no próximo 
domingo (8). Já Bragantino e 
Criciúma se enfrentam em Bra-
gança Paulista no mesmo dia.

F L A AJ U DA O F L U
O Criciúma está próximo de 

ser o terceiro clube rebaixado 
deste Campeonato Brasileiro. 
Nesta quarta-feira (4), o Tigre 
perdeu do Flamengo por 3 a 0, 
no Estádio Heriberto Hülse, 
pela 37ª rodada da competi-
ção. O resultado em Criciúma 
(S&) benefi ciou o Fluminense, 
grande rival do Rubro-Negro, 
que luta para não cair à Série B.

Com 38 pontos, os ca-
tarinenses abrem a zona de 
rebaixamento (Z4), dois pon-
tos atrás do Tricolor carioca, 
único time que a equipe car-
voeira pode ultrapassar. Se o 
Fluminense vencer o Cuiabá 
nesta quinta-feira (5), às 20h 
(horário de Brasília), no Ma-
racanã, no Rio de Janeiro, 
com transmissão da Rádio 
Nacional, o Criciúma terá 
o descenso confirmado. O 
Flamengo, sem maiores pre-
tensões, soma agora 69 pontos 
na terceira posição.

J U VENTU DE
SE SAL VA
Se o Criciúma se compli-

cou, o Juventude pode, enfi m, 
respirar aliviado. Jogando no 
Morumbis, em São Paulo, o 
time da Serra Gaúcha bateu 
os donos da casa por 2 a 1 e 
se salvou do rebaixamento. A 
equipe visitante foi a 45 pontos, 
no 13º lugar, abrindo sete pon-
tos para Criciúma e Red Bull 
%ragantino, que fi guram no =4. 
Já o Tricolor paulista, com 59, é 
o sexto colocado, garantido na 
fase de grupos da Libertadores.

Athletico-PR encara 
o  Bragantino nesta 
quinta-feira (5)

Athletico e Bragantino se 
enfrentam nesta quinta-feira, às 
20h (de Brasília), na Ligga Arena, 
em Curitiba, pela 37ª rodada do 
Brasileiro. O Athletico tem no 
confronto direto a oportunidade de 
acabar com qualquer risco de rebai-
xamento, além de ter a chance de 
garantir um lugar na Sul-Americana 
2025 de forma antecipada. O time 
soma 42 pontos, quatro acima do 
Z4, e é o 14º, dentro da zona de 
classifi cação à Sul-Americana. O 
Bragantino precisa da vitória para 
seguir com chances de escapar 
do rebaixamento sem depender 
de outros resultados. 

38ª RODADA

DOMINGO (16H)

• Grêmio x Corinthians
Arena do Grêmio

• Atlético-MG x Athletico-PR
A defi nir

• Bahia x Atlético-GO
Arena Fonte Nova

• Flamengo x Vitória
Maracanã

• Botafogo x São Paulo
Nilton Santos (Engenhão)

• Palmeiras x Fluminense
Allianz Parque

• Bragantino x Criciúma
Nabi Abi Chedid

• Fortaleza x Internacional
Castelão

• Cuiabá x Vasco
Arena Pantanal

• Juventude x Cruzeiro
Alfredo Jaconi

SÉRIE A
PG J V E D

1 BOTAFOGO 76 37 22 10 5

2 PALMEIRAS 73 37 22 7 8

3 FLAMENGO 69 37 20 9 8

4 INTERNACIONAL 65 37 18 11 8

5 FORTALEZA 65 37 18 11 8

6 SÃO PAULO 59 37 17 8 12

7 CORINTHIANS 53 37 14 11 12

8 BAHIA 50 37 14 8 15

9 CRUZEIRO 49 37 13 10 14

10 VASCO 47 37 13 8 16

11 VITÓRIA 46 37 13 7 17

12 GRÊMIO 45 37 12 9 16

13 JUVENTUDE 45 37 11 12 14

14 ATLÉTICO-MG 44 37 10 14 13

15 ATHLETICO-PR 42 36 11 9 16

16 FLUMINENSE 40 36 10 10 16

17 CRICIÚMA 38 37 9 11 17

18 BRAGANTINO 38 36 8 14 14

19 ATLÉTICO-GO 30 37 7 9 21

20 CUIABÁ 30 36 6 12 18




